

17 Noviembre 1877

Nº 803.

LA LIBERTAD CATÓLICA.

CONCEPCIÓN, NOVIEMBRE 17 DE 1877.

Publicamos las siguientes Notas cambiadas entre el Intendente i el párroco de Chillán, que tomamos de *El Independiente* i *La Discusión*. Su lectura dispensa de todo comentario; ellas prueban otra vez mas que los que a sí mismos se apellidan liberales son mas autoritarios i despotas que el Czar de Rusia o el Sultan de Turquía. El Intendente de Chillán trata al párroco como trataría un mandarín de la China a un misionero católico.

Cuando don Quijote bajaba a la Gueva de Montesinos, su escudero Sancho Panza le gritaba desde arriba: Adios, valenton del mundo, soberbio con los humildes i humilde con los soberbios. El secretario del Intendente Martínez puede decir igualmente a su señor: Ea, señor valiente, soberbio con el cura de Chillán, humilde i sumiso con los Venerables de las lójias... con el Ministro del Interior, con vos consejeros de Estado, etc.

Cada diferente sería el tono de aquella nota en que se comunicaba la grande evasión de los presos de la cárcel!

CHILLAN.—El intendente de esta provincia ha obtenido del gobierno un decreto de reorganización de la junta de beneficencia de Chillán con el objeto de desprendere de los caílleres que tenían ideas distintas a las de su señoría o que no eran dóctiles auxiliares de sus medidas. Por las notas que en seguida publicamos se impondrán nuestros lectores de esta cuestión, en la que, por intrigas de políticas, ha perdido la beneficencia sus mejores auxiliares.

Chillán, octubre 29 de 1877.—Llenando un conocido deber de cortesía, que la buena educación impone, acuso recibo a US, de su nota fechada 27 de los corrientes.

Ella contiene la transmisión de un decreto supremo sobre nueva organización de la junta directora de los establecimientos de beneficencia de ésta.

Tengo también conocimiento por la prensa de otro decreto anterior, dictado para servir de base a éste i seguramente expuesto por el intendente del Nublo en nota especial.

No me ocultan el espíritu i antecedentes que dictaron esa nota-exposición i originaron aquellos decretos. I es evidente el objeto de esta transmisión.

Aunque, como debe saberlo US, yo no estoi en la junta en virtud del art. 4.^o de su reglamento, sino por un decreto supremo muy posterior que crea la administración del horfanato de ésta; que evidentemente no fué ni pudo ser derogado reformando solo artículos del reglamento que no lo contradicen; aunque bien pudiera hacer valer este derecho, a todas luces perfecto, debo declarar a US: que no tengo el menor interés en continuar siendo miembro de una corporación que con tan malas como fatales razones quiso hacerse exclusivamente *conservadora*, poniendo sobre sus decisiones dadas por innumeraria mayoría.

Ya US, oyó, tanto de mí como de mis illustres conciogas, la clara i lógica argumentación que justifica esta nuestra opinión de hoy que fué también la de ayer, perfectamente sustentada en la sesión que US, sabe. Me abstengo, pues, de reproducirlas aquí, aunque habría tenido su oportunidad.

¿Este fué nuestro pecado? ¡O acaso el no haber nosotros aceptado en esa sesión como voz del gobierno la del señor Lastarria que aprobaba la conducta del señor intendente! Pero US, sabe que el señor Lastarria hablaba en su propio nombre i nada más, no expresando en parte alguna seresa la opinión de Supremo Gobierno como lo manifestamos entonces. Yo fui talvez el ya, al parecer perdonado, de haber sostenido, volado i obtenido contra la opinión del señor intendente, la construcción de una capilla católica en un hospital católico, servidas por esas heroínas incomparables del catolicismo, i por un sacerdote católico en calidad de capellán i aun más, tratándose de la invención de fondos legados por un excelente católico!

Todo esto, bien lo comprendo, señor intendente, fíjica importa la presencia de un cura tan poco flexible i tolerante en esa corporación. Era preciso excusarse i pronto su compatriota de varios otros colegas que no eran de aquél amio.

I de todo esto, señor intendente, abrigo la mas profunda convicción, porque tengo la conciencia de que no ha precedido ningún motivo, fuera de estas aparentes, para nacarme al honor de excluirmse de esas juntas.

Si hay otras, espero de la lealidad que debo honrar a un alto mandatario de provincia, se sirva decírmelo, ya que S. E. el Presidente de la República dictó aquél decreto con lo expuesto por el intendente del Nublo.

Si no se me expresan, tengo derecho pa-

LA LIBERTAD CATÓLICA.

ra continuar creyendo i hacer saber debidamente que no los hice ni los hoi.

Ayer no más se me condeñaba sin ofensa, dando crédito a un cualquier, en un punto de trasgredir flagrante de la ley. Hoy se informa al supremo gobierno de una manera eficaz para sostenerme de no deshonroso que no por el gobierno ni por sus representantes o'ñala, sino por bien de esta parte de mi patria que en la persona del disgraciado me lo pedia.

Yo no comprendo, señor intendente, qué se busca en ello. ¿Se quiere acaso, con golpes de autoridad, oprimir a los que sostienen principios religiosos contrarios?

Vana pretensión sería ésta, señor intendente, a más de invadir i burlar.

No se encadenó ni tortura la conciencia de un católico, ni mucho menos la de un cura, excludiéndose de la administración de un establecimiento de beneficencia.

Providencia viva! al sacerdote católico ha el bien por doquier i siempre; i no es, como US, bien lo sabe, la esfera de la *catedral oficial*, la mas espaciosa, ni la mas segura para ejercerla libre i abundantemente.

Por lo demás, quedo satisfecho i hasta complacido de una exclusión tal; i lo que es mas, perfectamente tranquilo de haber cumplido debidamente i con toda libertad mi deber de miembro de la junta, reprobando lo que era inadmisible, reprochable, i esto, gracias al cielo, siempre effusamente.

A estas horas igual satisfacción de experimentar mi apreciable amigo, el señor juez letrado de la provincia, don Lidasio Munita G., ausente accidentalmente de ésta i exiliado también de aquella corporación, en cuyo seno, como US, bien lo sabe, nos trastraímos i tanto en las interesantes deliberaciones que ocurrían.

No creo tener otra culpa que la del que suscribe; nuestra pena debió ser la misma, por cierto.

Al fin, una sola cosa lamentó en estos ya tantos frecuentes ataques a la conciencia i principios católicos, consumados en una nación constitucional i eminentemente católica i es el deplorable olvido de aquella conocida máxima del conocido Mirabeau:

«No hay sino un paso del Capitolio a la roca Tarpey.»—Nada mas inconstante para los lectores de esta cuestión, en la que, por intrigas de políticas, ha perdido la beneficencia sus mejores auxiliares.

Chillán, octubre 29 de 1877.—Llenando un conocido deber de cortesía, que la buena educación impone, acuso recibo a US, de su nota fechada 27 de los corrientes.

Ella contiene la transmisión de un decreto supremo sobre nueva organización de la junta directora de los establecimientos de beneficencia de ésta.

Tengo también conocimiento por la prensa de otro decreto anterior, dictado para servir de base a éste i seguramente expuesto por el intendente del Nublo en nota especial.

No me ocultan el espíritu i antecedentes que dictaron esa nota-exposición i originaron aquellos decretos. I es evidente el objeto de esta transmisión.

Aunque, como debe saberlo US, yo no estoi en la junta en virtud del art. 4.^o de su reglamento, sino por un decreto supremo muy posterior que crea la administración del horfanato de ésta; que evidentemente no fué ni pudo ser derogado reformando solo artículos del reglamento que no lo contradicen; aunque bien pudiera hacer valer este derecho, a todas luces perfecto, debo declarar a US: que no tengo el menor interés en continuar siendo miembro de una corporación que con tan malas como fatales razones quiso hacerse exclusivamente *conservadora*, poniendo sobre sus decisiones dadas por innumeraria mayoría.

Ya US, oyó, tanto de mí como de mis illustres conciogas, la clara i lógica argumentación que justifica esta nuestra opinión de hoy que fué también la de ayer, perfectamente sustentada en la sesión que US, sabe. Me abstengo, pues, de reproducirlas aquí, aunque habría tenido su oportunidad.

¿Este fué nuestro pecado? ¡O acaso el no haber nosotros aceptado en esa sesión como voz del gobierno la del señor Lastarria que aprobaba la conducta del señor intendente! Pero US, sabe que el señor Lastarria hablaba en su propio nombre i nada más, no expresando en parte alguna seresa la opinión de Supremo Gobierno como lo manifestamos entonces. Yo fui talvez el ya, al parecer perdonado, de haber sostenido, volado i obtenido contra la opinión del señor intendente, la construcción de una capilla católica en un hospital católico, servidas por esas heroínas incomparables del catolicismo, i por un sacerdote católico en calidad de capellán i aun más, tratándose de la invención de fondos legados por un excelente católico!

Todo esto, bien lo comprendo, señor intendente, fíjica importa la presencia de un cura tan poco flexible i tolerante en esa corporación. Era preciso excusarse i pronto su compatriota de varios otros colegas que no eran de aquél amio.

I de todo esto, señor intendente, abrigo la mas profunda convicción, porque tengo la conciencia de que no ha precedido ningún motivo, fuera de estas aparentes, para nacarme al honor de excluirmse de esas juntas.

Si hay otras, espero de la lealidad que debo honrar a un alto mandatario de provincia, se sirva decírmelo, ya que S. E. el Presidente de la República dictó aquél decreto con lo expuesto por el intendente del Nublo.

Si no se me expresan, tengo derecho pa-

ra continuar creyendo i hacer saber debidamente que no los hice ni los hoi.

Ayer no más se me condeñaba sin ofensa, dando crédito a un cualquier, en un punto de trasgredir flagrante de la ley. Hoy se informa al supremo gobierno de una manera eficaz para sostenerme de no deshonroso que no por el gobierno ni por sus representantes o'ñala, sino por bien de esta parte de mi patria que en la persona del disgraciado me lo pedia.

Yo no comprendo, señor intendente, qué se busca en ello. ¿Se quiere acaso, con golpes de autoridad, oprimir a los que sostienen principios religiosos contrarios?

Vana pretensión sería ésta, señor intendente, a más de invadir i burlar.

No se encadenó ni tortura la conciencia de un católico, ni mucho menos la de un cura, excludiéndose de la administración de un establecimiento de beneficencia.

Providencia viva! al sacerdote católico ha el bien por doquier i siempre; i no es, como miembro de una corporación que yo presido, no teniendo usted el derecho de dirigirme; i habiéndole dado, además, explicaciones que no la debía, resultó solo hacerle saber que sus comunicaciones no serán en adelante, abiertas por el Intendente sin que éstos me haya hecho asegurar por escrito que no contiene conceptos i proposiciones desacordados ni palabras descorriadas.

Dios guarde a U. —A. Martínez.—Al Cura parroco de esta ciudad.

Yo no sé, señor cura, qué lei era usted trasgredido por el intendente que vala por que se entierran los muertos, facilitando, mas no eximiéndo de los trámites prescritos, i garantizando la salubridad pública con no permitir que los despojos hu manos que sea por mucho tiempo amenazando la salud i la vida de los demás de un difunto.

No seguiré a U. en las grutas suposiciones de oposición a lo que sostiene la prisión para los católicos [i si es de quién?]; a las *Noticias de la conciencia de un católico*; ni a las *Noticias para los principios de los mismos*, porque mi profundo respeto por toda conciencia ajena, es bastanta garantía para que nadie pueda hacerme señalar imputaciones, no menciono, por otra parte, sido yo quien haya buscado ni buscarse jamás precisión con la ostentación de los gopes de autoridad de que usted tenía.

Habiéndole manifestado mi complacencia, contestando una nota que, como miembro de una corporación que yo presido, no tenía usted el derecho de dirigirme; i habiéndole dado, además, explicaciones que no la debía, resultó solo hacerle saber que sus comunicaciones no serán en adelante, abiertas por el Intendente sin que éstos me haya hecho asegurar por escrito que no contiene conceptos i proposiciones desacordados ni palabras descorriadas.

Dios guarde a U. —A. Martínez.—Al Cura parroco de esta ciudad.

St. E. de la *Discusión*:

Voi a debtar a ustel el servicio de publicar en su periódico la nota adjunta, que remitió momentáneamente al señor intendente, no teniendo usted la fuerza que se le haya asignado que ella es aceptable en la intendencia.

Francamente, no estoy dispuesto a someter mis comunicaciones a la revisión previa de secretaría alguna.

Tengo conciencia de lo que escribo, i sabré siempre responder a quien deba de mis actos públicos i privados.

Nada más dulce que el testimonio de la recta conciencia! i no tengo que temer ni querer, cuando por decir la verdad con moderación i franqueza, como siempre lo hice, si no quiero imponer dolorosamente labores que jamás aceptaré, ni aceptaré persona alguna de honor.

No gusto de llamar la atención pública en la prensa, corriendo cerca de popularidad; ni jamás busqué la aprobadura de mi conducta en las defensas obligadas de ciertos escritores.

En Chillán todos nos conocemos, al fin. Mas, si ahora me vé, St. E., ocupar por vez primera las columnas de su periódico, es sólo porque (i no se con quién autoridad) por debo ahí mismo la hiz pública mis notas.

Debo a mis feligreses i me debo a mí mismo el testimonio precioso del cumplimiento de un sagrado ministerio en sus múltiples funciones, i cuando el mismo señor intendente viene asegurando públicamente que el párroco quebranta uno de ellos, i esto después de estar en posesión de informes que dicen lo contrario, no puedo dejar de calar. Aun mas, si se persiste en injuriarse de esa manera habrán de conocerse perfectamente todos los antecedentes i comunicaciones de aquella incidencia.

De usted, señor Editor, S. I. C.

V. A. Las-Casas,»

Chillán, noviembre 1.^o de 1877.

Leo la nota de V. S. fecha 31 de aquella.

Agradezco a V. S. los sentimientos de consideración que desparta en su ánimo la lectura de la mia del día anterior.

Dedré a V. S. que croí interminable i soñado initió ocuparse en cada uno de los puntos de esta otra cuestión, tocados por V. S., es asegurar la opinión razonada que acrece de ella sustento, i que el pais habrá de conocer.

Hecha la consulta, el Ministerio declaró que era facultativo del intendente prestar o no su aprobación a las decisiones de la junta.

Mas ésta, con caprichosa persistencia, insistió, i celebró un acuerdo negativo, extralimitando su peculiar incumbencia.

El intendente de la provincia, llamado a velar por el exacto i puntual cumplimiento de todas las leyes i decretos de la república, no pudo desentenderse de tan paciente trasgredión de las facultades i deberes de la junta, i, en consecuencia, pidió al gobierno su disolución. I, el gobierno, señor cura, tiene por muy fundadas i reísimas las observaciones del intendente, decretó el cierre del establecimiento i el nombramiento del intendente de la Repùblica.

De ese decreto hice uso yo, i en esa carácter diré a V. S. mi nota de abstenerme, aunque miembro de una junta cesante.

I si ahora vuelvo, contra todo mi voluntad, al incidente de la pasada semana, aludido por V. S., es para repetir formalmente lo que con fecha 24 del actual dictó testualmente a V. S.:

«Ansi todo puesto de acuerdo a V. S. que no he negado i visto bueno en este caso ni nunca siquiera que se hayan llevado las instrucciones precisas que prescribe la lei, cosa es de mi deber.»

Esto no lo contrajo V. S., i tengo derecho a que sa críe cuidado en manejar alguna prueba de lo contrario, pudiendo yo en caso necesario aducir acusaciones espeluznantes de mi recto i legal proceder.

¡Tolvara inciste al señor intendente en asegurar en nota oficial que se publica: que yo exijo por el visto bueno derechos de precios i brindaciones! ¡Presta esto a V. S. ¡Con-

tra la palabra de una cualquiera, sin sombra siquiera de verdad, no ha visto lo a V. S., la palabra del Parroco, a quien se contó sin oírle....

De aquí mi necesidad de hablar i protestar encarecidamente contra una aseveración tal.

Lo ultimo acápitó de la nota de V. S. i no borgo qué calar la dolorosa impresión que en mi alma hiciera su posterior oírle....

Pienso como V. S., no debe aceptar comunicaciones que contengan conceptos i propósitos desacordados i palabras descorriadas.

Acostumbrado a ensayar el respeto debido a la autoridad, en todo sus esfuerzos, por el sacerdote sagrado que él tuvió i por su sumisión de su origen que combatió al inicio de misa, he procurado siempre, en mi conducta pública, que mi práctica no estuviera refinada con mis casi 50 años; pero en una discusión temperada, como no creido la presente, siempre tuve por norma aquella hermosa sentencia del immortal Balués, en su pensado *Criterio*: «*Las razones oídas devolviendo hacen siempre serena i fácil la investigación de la verdad.*»

Dios guarde a V. S.—V. A. LAS CASAS

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TELEGRAFO TRASANDINO.

(TELEGRAMA ESPECIAL DEL «MERCURIO»).

Buenos Aires, noviembre 13 de 1877. •

(A las 9 A. M.)

Viena, noviembre 10.—Los últimos sucesos en Asia i más aun los de Bulgaria, donde Osman Baja sigue en una situación cada vez mas critica, han causado una honda sensación en el seno de las poblaciones musulmanas.

Telegramas de Constantinopla anuncian que reina allí una agitación popular muy grande, temiéndose que sigan graves desórdenes.

EL CORRESPONSAL.

(TELEGRAMA ESPECIAL PARA LA «ESTRELLA»).

Nueva York, octubre 11 de 1877.

FRANCIA.—La mayoría republicana de diputados a la nueva cámara es de 80.

Mac-Mahon no tiene intención de renunciar a la presidencia.

Se espera un cambio de ministerio.

COMUNICADO.

UNA BLASFEMIA LITERARIA.

(Aceptado por la Redacción.)

Hemos leído, casualmente en el número 4,934 de *La Revista del Sur*, que se publica en Concepción, un artículo en que hablando de una *Sociedad Literaria*, después de mostrarse en un lenguaje soez i encobarde de lo mas respetuoso entre los católicos, se concluye afirmando: «*Que el libro mas bonito que se conoce es la Biblia.*»

Ni como católicos, ni como padres de familia ni como amantes de la literatura podemos consentir que pase desapercibida semejante aseveración, siquiera por la juventud inocente cuyo corazón se trata de envenenar, presentándole a sus ojos, despojado de su esencia divina, ese libro de todas las edades i generaciones.

Prescindiremos de considerarlo bajo su aspecto religioso, pues contento la palabra de Dios, sobremadrada en el mar de todas las pasiones humanas, permaneciendo incomprensible en el naufragio de las sociedades del universo todo, «*Líber» (en expresión de uno de los mas célebres escritores contemporáneos) que cuando los cielos se rospaguen sobre si mismos como un abanico gigante, i cuando la tierra padezca desmayos, i el sol secojela su juventud i se apague las estrellas, permanecerá él solo con Dios, porque es su eterna palabra.»*

Si lo contemplamos únicamente bajo su aspecto literario, nadie hasta el dia que haya tenido a su gusto leerlo o bien o alguna impresión por superficial que sea, ha juzgado la sagrada Biblia en términos tan despreciosivos i sacrilegos.

En la serie de los signos i en todos los lugares los nombres de todas las sectas, creencias, religiones i colores políticos han recibido i confesado su baza i subinidad. Unanimemente los leñadores, filósofos, historiadores, oradores i poetas, se han inspirado en ese manantial inagotable de santidad. Desde Longino, ministro de la reina Palmira, que escribió ese tratado sobre el sublime, manifestando la elevación i sublimidad de los libros de los judíos, hasta el Dante para su «Divina Comedia», Milton para su «Paraiso Perdido», el Taso para su «Jerusalén Liberada», Klopstock para su «Merida», el Petrarca, Camões i tantos otros hasta Chateaubriand para su «Génio del Cristianismo» i Lamartine para sus «Amonas Religiosas» plenos de honrado esos ducisimos raudales de poesías, donde han teñido su pluma de esos brillantes colores, donde han tomado esas agudas espesidumbres, sin la Biblia?

Contrayéndous, ahora, a los escritores españoles del siglo de oro, que tanto qualificaron la hermosísima basílica de Castilla donde aprendieron Frai Luis de Leon i de Granada i Santa Teresa a elevarse hasta los cielos con ese estío sublime en la sencillez, sino inflamándose en esa divina hoguera!